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本报记者 师文静
实习生 刘凡

透视中国富豪的
发家史和心灵史

《艾约堡秘史》是一部透视
中国富豪发家史和心灵史的长
篇小说。小说塑造的主人公淳
于宝册是一位巨富，但他的灵
魂并没有因物质和金钱腐蚀而
堕落，反而保持着珍贵的纯洁
和善良，而且一直嗜爱藏书、阅
读，不放弃对精神生活的追求。
淳于宝册虽富可敌国，却陷入
了更深的精神痛苦之中，这也
驱使着年过五旬的他仍执着不
休地探寻情感的奥秘与自我救
赎之道。

“秘史”的秘密在哪里呢？
张炜告诉读者，“最大的秘密还
是人性。”张炜说，淳于宝册这
个人物的价值不在于他有钱，
而在于他是一个极其丰富的第
一流人物。“其人性的复杂性、
神秘性，以及他怎么样对待荣
誉、爱情、金钱、权力，小说中都
有了非常复杂的呈现，读者所
期待解答的社会问题、道德伦
理问题等都包含在其中了。所
以这是一次全方位的人和人之
间的对话，是关于人性的一个
共同探索。”

张炜也表示，用纯文学的
方式来讲述企业家故事和描述
爱情，是非常“危险”的。“对于
对文学要求非常高的那部分纯
文学作家而言，企业家是不碰
的，就像不碰武侠一样，爱情也

不会写。大量写企业家的爱情，
对不起，那是一种自杀行为，太
危险了。如果你找不到自己的
语言和个人经验，写这样一个
主题非常困难。”

文人雅士的风格
从唐诗宋词中继承

从《你在高原》到《独药师》
再到《艾约堡秘史》，张炜的小
说一直以“雅”著称，其作品一
直具有抒情化、诗意化的表达。
在活动当天的嘉宾交流中，山
东师范大学教授顾广梅在剖析
张炜作品时提到，张炜的写作
脉络来自中国的唐诗宋词、明
代戏曲，是文人雅士的写作风
格。对于这一观点，张炜非常认
同。他说，顾广梅看出了他写作
的“秘密”。“写作的人，都面临
一个问题，就是怎么继承文学
的传统。我的创作，确实继承的

是《诗经》、《史记》、楚辞和唐诗
宋词，以及中国的戏曲。”

张炜说，在过去，中国雅文
学是没有小说的，到了《红楼
梦》则有了一点点雅文学的传
统，它就是继承了中国戏曲和
传统诗文。“无论别人怎么推荐
中国传统的武侠之类的作品，
我一点也看不下去，根本不入
脑。我从小接触的就是中国传
统雅文学，《红楼梦》对我影响
非常大，我的创作自开始就定
位于雅文学、纯文学，自然就没
办法继承中国传统通俗小说。”

自幼喜爱读古诗、自年轻
就写诗的张炜心中一直有个未
完的夙愿，他一直期许自己能成
为一个伟大的诗人，这种不安也
总是在提醒着他。“我不停地写
诗，出版了五六本诗集，但是离
我自己的要求还很远。我个人最
看重的创作就是诗歌，但是这个
创作的实体很硬、很大，我慢慢

地压它，像摊饼一样摊它，摊一
层是散文，再摊一层是小说，摊
到边上摊得很大了，中间最厚
的、最根本的东西，能不断往外
延伸的那个东西还是诗。”

文学不会死亡
它是生命的固有需要

谈及当下的创作现状与感
悟，张炜说，他在写作上面临的
最大问题不是热情不够，而是表
达这些东西能够抵达原处的技
法不够。“有人说，你写了40多年
了，应该是想怎么写就怎么写，
怎么还有技法问题呢？其实，我
的每一部长篇，最大的难题就是
技法创新，因为我不愿意重复已
形成的那些经验和技术。”

张炜说，他现在两天就能
构思一部长篇出来，每天写五
六千字，很快就可以完成一部
大致不错的小说，但他从来不

这样写作。“这个量的积累对我
没有意义，所以我一定要让写
出来的新长篇和上一部长篇之
间有强大的距离感，有张力，有
不同的新的笔调和语言。在技
术层面必须要勇于去突破自
己，要不停地、刻苦地盯住每一
个字、每一个标点。”

同时，张炜也谈到，技法虽
然重要，但也有技法不能代替
的东西。“回头看《古船》，它是
我现在生命阶段不可能完成的
一部作品。那时，我青春的力
量、做一个人的纯洁性、不顾一
切的勇气，都是现在的我没有
的。我活来活去活到了花甲之
年，人变得更复杂了，文学的处
理也不一样了，技巧更成熟，但

《古船》里有太多技巧无法替代
的东西。”

谈文学，必然谈及文学的式
微。张炜说，现在不停地有人担
忧，纯文学没人读了，都读手机
了，他却从不担心这个问题。“如
果去读19世纪的大作家雨果就
会发现，当时的人们也担心这个
问题，大家都去看戏、看热闹，文
学就要死亡了。雨果则回答说，
文学不会死亡的，文学是生命里
一种固有的需要，如果不爱文学
了，那么男人也不爱女人了，玫
瑰花也不会开放了。”

张炜说，小说一定会与我
们人类的历史一样漫长，任何
热闹、小品、电脑都不能够取代
文学。“文学语言的魅力之大超
出了你的想象，就像超出了我
的想象一样。我十几岁爱这种
艺术、爱这种语言，我现在六十
多岁了，越来越爱。”

倪自放

4月15日晚举行的香港电影
金像奖颁奖礼，是2017年港片低
迷的真实写照，更是这几年港片
的常态。如今香港电影创新不
足、新人匮乏的境况日益凸显，
让曾经历过港片黄金时代的人
们倍感唏嘘。警匪、动作、黑帮的
老三样类型，古天乐、刘青云、甄
子丹的千篇一律主演阵容，港片
让自己待在虚幻的“舒适区”里
不肯出来，实则进入低迷期。

或许是为了抵抗港片的这
种低迷，有消息说，2018年港片
作品将达到80多部，比2017年多
了20多部。不过从影片类型来
看，还是脱离不了警匪、动作、黑
帮的老三样，《神探大战》《扫毒
2》《拆弹专家2》等主打影片皆是
如此。

除了类型上的单一，与香港
电影金像奖同期举行的香港影
视博览展透出消息，2018年港片
主演依然集中在少数的几个人
身上，比如古天乐2018年有新片
10部，刘青云、甄子丹、张家辉都
是4部。女主演方面，仅蔡卓妍一
人有4部作品，也应了业界称港
片已无女演员之说。48岁的古天

乐依然在港片中担当小生角色，
57岁的刘德华、63岁的周润发、
64岁的成龙也还在扮演年富力
强的中流砥柱，已经年届四十、
出道22年的谢霆锋还被称为香
港电影新人……港片的青黄不
接已是触目惊心。

老三样加上老牌演员，港片
靠这些三十年来的套路，已经很
难跟上观众对于影视作品的审
美要求。不求变化、新人匮
乏的港片在创作和主创上
都出现了停滞，让自己待
在某种虚幻的“舒适区”
里。港片要发展，必须
要走出“舒适区”，港片
主创的“北上”，就是
对于创作思路和新
人成长的一种探
索。陈可辛可以拍
出《中国合伙人》

《亲爱的》这样
的题材，林超
贤能够成功
推出《湄公
河 行 动 》

《红海行
动》这样
的爆款，
就在于大胆
创新题材，大胆起用新
人。从这个意义上说，港片走出
低迷期，最重要的在于突破老三
样的题材和千篇一律的主演阵
容，而不在于一年出品的电影是
60多部还是80多部。

携新作《艾约堡秘史》与读者交流

张张炜炜：：““盯盯住住每每一一个个字字去去突突破破自自己己””

停停滞滞““舒舒适适区区””，，港港片片急急需需走走出出来来

天天娱评

茅盾文学奖获得
者、中国作协副主席张
炜最新长篇小说《艾约
堡秘史》出版，这是张炜
的第21部长篇小说。近
日，张炜携新书做客济
南新华书店泉城路店与
读者进行了交流，他畅
谈了自己的文学创作，

“我的每一部长篇，最大
的难题就是技法创新，
因为我不愿意重复已形
成的那些经验和技术。”
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